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校史室細訴淡江的故事

專題報導

�記者蘇南安報導　張佳萱攝影 

 

淡江五十歲了，半個世紀以來，它經歷了三個階段，分別是英專時期、文理學院時期

、大學時期，立下了三個精神指標，分別是資訊化、國際化、未來化。而你可知道淡

江的歷史如何演變，淡江的學風如何成型？來一趟校史室，讓你知道淡江的過去、現

在、未來，讓你更有淡江人的味道。 

 

本學期慶祝五十週年校慶期間，校史室重新開幕，這是大傳系與建築系合作的成果。

他們重新翻修了校史室，讓校史室有了新生命，大傳系張煦華、陳敏明與建築系鄭晃

二、張基義等老師，用一年的時間，籌畫設計施工，義務幫忙，完全沒有拿薪水，憑

著一股對淡江的感情，將校史室重新呈現在世人的眼前。 

 

螢火蟲效應重現淡江活力 

 

走進校史室，就會發現整個展覽的空間相當明亮，使人有開朗的感覺，而且不用花很

多時間，就可以瀏覽整個淡江的發展過程，簡單明瞭的設計，令參觀者一目了然。張

煦華說：「整個規劃的方式，採取比較現代化的感覺，用活潑的，流線型的設計方式

。希望同學們可以在逛校史館時，了解校史，知道淡江經過了三個時期，也看見淡江

真的在進步。」 

 

張煦華表示，新的校史室注重整體感，它炫目的燈光及明亮的設計，能夠很快的吸引

同學到圖書館的校史室參觀，這就是所謂的「螢火蟲效應」。校史室雖然面積不大

，正因為它不停的在閃爍，就會吸引同學去看，像一隻螢火蟲不斷的在發出光芒，吸

引同學們來看看淡江的故事，讓同學們感受到新的淡江活力。 

 

要將校史室重新改頭換面，就必須依靠專業的建築師，以其前衛的構思，再造校史室

的新風貌。張基義就是負責此一工程的推手，張基義笑著說：「我在替公共工程塑身

，校史室塑身後的模樣，大家還滿意吧。」他表示，原有空間的再造工程，是最具有

環保概念的一件事，如果我們為了重修校史室，另外建一間校史館，那不僅浪費公共



空間，也浪費學校的經費。重新改造校史館，在原地點重新設計，展現出不同的風貌

，張基義塑造一個情境，用情境來感動參觀者，傳達校史室想告知的訊息，賦予建築

物新生命。 

 

張基義說：「文字圖像化，影像空間化。」淡江的歷史跨越邊界，所以校史室的規劃

，就不能墨守成規，必須展現淡江突破現狀的精神。整個校史室有許多設計，充分表

達這樣的訊息，像放置校史實物的玻璃櫥櫃，特別令人注目，因為有種「出格」的感

覺，好像跨越了校史室的範圍，偷偷跑到圖書館的領地。另外，校史室放置淡江校園

、蘭陽校園、體育館、游泳館的模型，張基義說：「這些模型，具有某種意涵。實體

的模型，代表淡江開始的地方，懸吊的模型，代表淡江未來的展望。」 

 

設計巧思處處引人 

 

校史室還有很多巧妙的設計，尤其是「曲線時光軸」，你只要去過校史室，必定會對

高懸在天花板上的「曲線時光軸」產生一些想像，它像一條巨龍，蜿蜒的身軀，貫穿

整個淡江歷史，身上的數字紋彩，告知我們淡江的發展歷程。細心的人或許會發現這

條巨龍身上，有著不同顏色的數字，有的是黑色，有的是紅色，為什麼呢？張基義說

：「紅色數字代表著重要的一年，像一九五八年升格文理學院，就用紅色數字來表現

。我們不需要耳提面命跟同學敘說淡江的歷史，他們在觀看的過程中，自然就會記住

淡江的人、事、物。」 

 

一個好的展覽空間要主題清楚、生動、吸引人。校史室整個風格重塑三個時期，透過

淡水河與觀音山的大影像，空間圖像化的效果，確實令人耳目一新。三個時期的分野

，三個時期的目標，都在校史室展覽中展出。張煦華表示，校史的資料非常多，同學

一次也看不完，希望利用多次的展覽機會，逐一將淡江的過去呈現出來，讓同學們常

常去看。另外，校史室的部分展品希望每一年能夠換一次，就好像故宮博物院一樣

，有不同主題的展覽吸引人群觀賞。 

 

對一個校史展覽來講，傳統上是很制式的展覽一些照片，以及歷史留下來的一些紀念

物，都是以單品或者單一照片的呈現，跟空間沒有什麼互動，好像空間是中性的，只

是提供一個中性的空間來擺照片跟展品而已。張基義說：「公共空間原本就應該跟人

們產生互動。圖書館是淡江的門面，原有的校史室卻毫無生意，死板的展示典籍資料

，無法展現淡江的特色。重新塑造新的校史館，如何讓公家機關打開大門，就是我設



計新的校史室的目的。」 

 

張煦華說：「原來校史館的佈置比較保守、比較陳舊，比較不吸引同學、老師、外賓

去參觀，我注意到這件事後，就向學校建議，是不是可以將校史室整個重新規劃設計

，學校接受我的建議後，就叫我實際去規劃，在一年前就著手進行，直到校慶前才整

個呈現出來。校史室重新規劃，我去研究別的博物館是如何處理的，參考別的圖書館

處理的方式，開始蒐集校史資料。」 

 

未來館籌設中 

 

淡江校史館炫麗的外表，已經在國內建築界產生不錯的評價。張煦華表示，圖書館的

另外一邊，已經著手規劃「淡江的未來」，這個展區，告訴大家淡江發展的方向，未

來化的成就，另外開闢一個空間，是各系所展覽成果的新天地。這間「未來室」預計

明年春天將完工。風格更加現代化，有雷射光，十分現代感，走在時代的前端的感覺

，讓參觀者覺得科幻與前瞻性。張煦華說：「要讓剛進淡江的同學，不祇看到五十年

來的輝煌表現，也看看以後的願景。同樣由原班人馬上陣，完全是義工，沒有酬勞的

。」 

 

未來化是學校的精神目標，它不只是個口號，新的校史室就讓同學看到了未來化的成

果。圖書館是淡江的門面，在圖書館入口處就看見淡江校史室正閃閃發光，像隻螢火

蟲吸引著來往的學生前往參觀，淡江校史應該是每位淡江人都要去熟悉的，唯有了解

淡江，才會對淡江產生向心力，才能增強對淡江的認同感，這正是校史室的最終目的

，也是一個學校最殷切的期盼。




